

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Kehidupan Jemaat

Penulis telah melaksanakan Praktik Pendidikan Lapangan (PPL) VI selama kurang lebih empat bulan di gereja Huria Kristen Batak Protestan (HKBP) Jakarta Kota, Pejagalan, Jakarta Utara. Gereja ini dipimpin oleh seorang Pimpinan Jemaat yaitu Pdt Timbun D. Rumahorbo, S.Th dan dibantu oleh empatbelas orang Penatua yang beranggotakan jemaat 177 Kepala Keluarga (KK) atau 521 jiwa. Gereja HKBP Jakarta Kota merupakan salah-satu pagaran (Jemaat cabang) dari HKBP Ressort Petojo Daerah Khusus Ibukota (DKI) Jakarta Kota yang mempunyai dua pagaran, yakni HKBP Jakarta Kota dan HKBP Nommensen dengan jumlah keseluruhan jemaat di HKBP Ressort Petojo, yakni:¹ 1.060 KK atau 4.281 jiwa yang dipimpin oleh Pdt Albiner Hutauruk, S.Th., MH dan dibantu oleh lima orang Pendeta HKBP yang diutus oleh Kantor Pusat HKBP di Pearaja, Tarutung dan berkarya di lingkungan HKBP Ressort Petojo.

Dalam situasi jemaat, sebagian besar jemaat berprofesi sebagai tenaga pendidik, apoteker, tenaga kesehatan, kuasa hukum dan berkarya di pemerintahan, meskipun ada beberapa jemaat yang bekerja serabutan. Jarak rumah jemaat ke lokasi gerejapun beragam, ada yang dekat ada ada yang jauh, dan pelayanan di HKBP Jakarta Kota terhitung dari 15 Maret 2020 dibagi dalam 4 *weyk* pelayanan, yaitu:²

1. *Weyk* I : Kota dan sekitarnya
2. *Weyk* II : Teluk Gong dan sekitarnya
3. *Weyk* III : Jelambar dan sekitarnya
4. *Weyk* IV : Kapuk dan sekitarnya

Pada masa pelaksanaan PPL VI ini, yang dimana dalam masa Pandemi *Corona Virus Disease* (Covid-19), HKBP Jakarta Kotapun turut dalam mendukung pemerintah dalam pencegahan dan pengendalian Covid-19 sesuai Keputusan Menteri Kesehatan Republik Indonesia Nomor HK. 01.07/MENKES/382/2020 tanggal 19 Juni 2020 tentang Protokol Kesehatan bagi Masyarakat di Tempat dan Fasilitas Umum (Bab III) terkhusus Kegiatan Keagamaan di Rumah Ibadah (poin 11) dalam Rangka Pencegahan dan Pengendalian *Corona Virus Disease* (Covid-19). Adapun jadual pelayanan yang dilaksanakan adalah:

¹ HKBP, *Almanak HKBP 2021*, (Pearaja: Percetakan HKBP Pematangsiantar, 2021), 360-361.

² HKBP Jakarta Kota, "*Buku Sejarah HKBP Jakarta Kota*", (Jakarta: HKBP Jakarta Kota, 2020). 28.

1. Ibadah Minggu (Minggu pukul 09.00 s.d. 10.30 WIB)

Ibadah Minggu difasilitasi dengan Ibadah *Live Streaming* dari canel Youtube HKBP Jakarta Kota, dan dihadiri umat berdasarkan Protokol Kesehatan bagi Masyarakat di Tempat dan Fasilitas Umum sampai dengan Minggu IV setelah Trinitatis 27 Juni 2021. Tetapi pada Jumat, 2 Juli 2021 Menteri dalam Negeri mengeluarkan Instruksi Nomor 15 Tahun 2021 tentang Pemberlakuan Pembatasan Kegiatan Masyarakat (PPKM) Darurat Pandemi Covid-19 di Wilayah Jawa dan Bali, maka pelayanan Ibadah Minggu di HKBP Jakarta Kota dilayani secara *Live Streaming* dari Gedung Serbaguna HKBP Jakarta Kota hingga pada Minggu VIII setelah Trinitatis, 25 Juli 2021. Dan berdasarkan Intruksi Menteri dalam Negeri Nomor 24 Tahun 2021 tanggal 2 Agustus 2021 tentang PPKM Level 4 dan Level 3 Covid-19 di Wilayah Jawa dan Bali , maka HKBP Jakarta Kota kembali melaksanakan pelayanan Ibadah *Live Streaming* di gedung gereja HKBP Jakarta Kota dengan dihadiri jemaat sesuai dengan peraturan tersebut.

2. Rekaman Ibadah Sekolah Minggu (Minggu pukul 13.00 s.d. 16.00 WIB)

Sesuai Protokol Kesehatan bagi Masyarakat di Tempat dan Fasilitas Umum, maka anak-anak tidak diperkenankan untuk mengikuti ibadah di gereja (keramaian), maka pelayanan ibadah dilaksanakan melalui rekaman Ibadah Sekolah Minggu yang dilaksanakan dari gedung gereja HKBP Jakarta Kota yang diikuti oleh Guru-guru Sekolah Minggu dengan tetap menaati protokol kesehatan. Pada masa PPKM Darurat rekaman Ibadah Sekolah Minggu dilaksanakan di Konsistery HKBP Jakarta Kota.

3. Ibadah Evangelisasi (Selasa pukul 19.00 s.d. 20.00)

Ibadah Evangelisasi dilaksanakan secara *on site* di gedung Sekolah Minggu HKBP Jakarta Kota dengan menerapkan Protokol Kesehatan bagi Masyarakat di Tempat dan Fasilitas Umum, tetapi mulai dari Selasa, 6 Juli 2021, ibadah Evangelisasi dilaksanakan secara Virtual – Zoom berdasarkan Intruksi Menteri dalam Negeri tentang PPKM Darurat.

4. Ibadah Pemahaman Alkitab (PA) Paduan Suara (PS) Bethesda (Hari Rabu di Minggu Pertama setiap Bulan pukul 19.00 s.d. 21.00 WIB)

Ibadah PA PS Bethesda dilaksanakan secara Virtual – Zoom dengan mempertimbangkan Protokol Kesehatan bagi Masyarakat di Tempat dan Fasilitas Umum. PA tersebut di layai oleh penulis pada tanggal 7 Juli dan 4 Agustus 2021.

5. Ibadah PA Remaja, Pemuda dan Pemuda (Hari Sabtu di Minggu Terakhir setiap Bulan pukul 19.30 s.d. 21.00 WIB).

Ibadah PA Remaja, Pemuda dan Pemuda dilaksanakan secara *on site* di gedung gereja HKBP Jakarta Kota. Ibadah tersebut penulis layani terakhir pada Sabtu 29 Mei 2021. Tetapi dengan pertimbangan jam malam dan penjagaan diri serta kesibukan masing-masing anggota, maka ibadah PA tersebut sampai saat ini ditiadakan.

6. Virtual Choir (bergantian)

Walaupun dimasa Pandemi Covid-19 seksi kategorial di HKBP Jakarta Kota turut serta dalam semangat memuji Tuhan, sekalipun tidak dapat berjumpa di gereja dalam mendukung protokol kesehatan, beberapa seksi kategorialpun turut menyumbangkan lagu pujian berupa *Virtual Choir*. Adapun seksi kategorial di HKBP Jakarta Kota, antara lain:

- Sekolah Minggu
- Remaja
- *Naposo* (Pemuda, pemuda)
- Bapak (*Ama*)
- Ibu (*Ina*) – Ina Kamis, Ina Maria
- Lansia
- Gabungan Kategorial, yang disebut PS Bethesda.

7. Sermon Majelis Jemaat (Kamis pukul 19.30 s.d. 21.00 WIB)

Sermon majelis jemaat HKBP Jakarta Kota dilaksanakan secara *on site* yang dihadiri oleh majelis jemaat, dengan mematuhi Protokol Kesehatan bagi Masyarakat di Tempat dan Fasilitas Umum sampai dengan Kamis, 8 Juli 2021. Tetapi pada Kamis 8 Juli s.d. Kamis 29 Juli 2021 dilaksanakan secara *on line* Virtual – Zoom sesuai Instruksi Menteri dalam Negeri tentang PPKM Darurat Pandemi Covid-19 di Wilayah Jawa dan Bali. Dan berdasarkan Instruksi Menteri dalam Negeri Nomor 24 Tahun 2021 tanggal 2 Agustus 2021 tentang PPKM Level 4 dan Level 3 Covid-19 di Wilayah Jawa dan Bali, maka sermon majelis jemaat HKBP Jakarta Kota kembali dilaksanakan secara *on site* di Konsistory HKBP Jakarta Kota.

8. Sermon Guru Sekolah Minggu HKBP Jakarta Kota (Hari Jumat di Minggu Terakhir setiap Bulan pukul 19.30 s.d. 21.00 WIB).

Sermon Guru Sekolah Minggu HKBP Jakarta Kota *on site* di gedung gereja HKBP Jakarta Kota. Ibadah tersebut penulis layani terakhir pada Jumat, 28 Mei 2021. Tetapi dengan pertimbangan jam malam dan penjagaan diri serta kesibukan masing-masing anggota, maka sermon tersebut sampai saat ini ditiadakan.

B. Sejarah Perkembangan Jemaat

Gereja Jakarta Kota terletak di Jl. K No. 1 Teluk Gong, kelurahan Pejagalan, kecamatan Penjaringan, kota Jakarta Uta, provinsi DKI Jakarta, lokasi dapat diakses di <https://maps.app.goo.gl/pmMaeMKBDCENjtLP7>. Gereja ini terletak di pinggir pasar Teluk Gong sehingga memiliki letak yang strategis dalam segi akses jalan atau kendaraan jemaat dapat dengan mudah menuju lokasi Gereja. Sarana transportasi dari rumah jemaat menuju gereja dapat ditempuh menggunakan sarana darat, seperti mobil, sepeda motor, becak, dan juga dengan berjalan kaki karena waktu yang dibutuhkan bagi pengendara bermotor hanya \pm 30 menit, dan jika berjalan kaki kira-kira menghabiskan waktu \pm 10 menit bagi jemaat yang memiliki jarak rumah yang dekat dari gereja. Di bagian belakang gereja terdapat konsistery, gedung sekolah minggu, gedung serbaguna, dan di lantai dua konsistery dan gedung sekolah minggu terdapat kantor Remaja, Pemuda dan Pemudi, rumah gereja yang ditempati pimpinan jemaat, dan rumah koster gereja.

Dalam sejarah perkembangan HKBP Jakarta Kota,³ dengan dikukuhkan menjadi jemaat penuh (*Huria na Gok*) maka tugas pelayanan dan tanggung jawab pengembangan yang pada masa sebelumnya berada pada jemaat induk (*Huria Sabungan*) HKBP Petojo, kini beralih sepenuhnya kepada jemaat HKBP Jakarta Kota. Hubungan pelayanan dan pembinaan tetap ada, karena kedua jemaat bersama satu jemaat lainnya (jemaat HKBP Nommensen) bernaung dalam satu resort, yaitu HKBP Ressorst Petojo. HKBP Jakarta Kota menyadari sepenuhnya bahwa alih tugas dan tanggung jawab itu di satu sisi adalah beban yang cukup berat, tapi disisi lain merupakan suatu kepercayaan konsekuensi logis yang harus diterima secara nyata dan penuh kedewasaan. Pada mulanya ada rasa khawatir dan ragu, rasa itu timbul pertama kali mengingat faktor parhalado yang kesemuanya berasal dari awam sehingga belum memiliki banyak pengalaman dan pengetahuan tentang penatalayanan gerejawi. Syukur kepada Allah, bahwa masa awal keberdiri-sendiriannya dapat dilalui oleh HKBP Jakarta Kota secara mulus dan berhasil, kebaktian ibadah Minggu berjalan dengan baik dan lancar. Jumlah anggota jemaat yang mengikuti kebaktian menunjukkan *trend* dari Minggu terasa sekali hubungan kasih dan keakrapan antar sesama, demikian akrabnya sehingga terasa dan kelihatan bahwa semua anggota jemaat seolah terhimpun dalam satu keluarga.

³ HKBP Jakarta Kota, "*Buku Sejarah HKBP Jakarta Kota*". 18-20.

Keberhasilan awal telah menambah semangat, dan mempertebal rasa percaya diri bagi HKBP Jakarta Kota. Hal lain yang menggelorakan semangat adalah “Perasaan Haus”. Kemajuan pada semua pihak, baik majelis maupun anggota jemaat ragu dan kekhawatiran yang pada mulanya dirasakan, berlangsung hilang, muncul semangat, optimis dan keyakinan. selanjutnya HKBP Jakarta Kota bertekad untuk mengembangkan diri agar dalam waktu yang tidak terlalu lama dapat “duduk sama rendah, berdiri sama tinggi” dengan jemaat HKBP lainnya yang ada di Jakarta, baik dalam pelayanan kerohanian, sosial kemasyarakatan maupun dalam pemilikan fisik gereja. Cita-cita HKBP Jakarta Kota untuk memiliki fisik gereja atas pertolongan Tuhan saat ini sudah terwujud, disamping itu juga rumah pendeta, ruang konsistory, rumah penjaga gereja, gedung Sekolah Minggu, ruang rumah duka, gedung serbaguna yang semuanya berupa bangunan permanent. Keberadaan dan terbangunnya gedung tersebut boleh dikatakan diluar perhitungan matematis bila dihubungkan dengan kondisi jemaat (*Haruason*) dan kondisi kewilayahan, dimana wilayah Jakarta Kota yang merupakan pemukiman yang padat penduduk, dimana untuk mencar tanah/lahan yang cukup luas sudah sulit, sekalipun ada maka harganya sudah cukup tinggi/mahal. Bagi HKBP Jakarta Kota hal ini adalah suatu tanda bahwa bila Tuhan mengkehendaki, tiada yang mustahil. Adapun sejarah ringkas HKBP Jakarta Kota Ressort Petojo, yakni:⁴

Minggu, 15 Maret 2021 : Pembukaan Pos Pelayanan di gedung SMEA 5, Jl. Arabika No. 17 Jakarta Barat. Anggota Jemaat: 18 KK.

Minggu, 8 April 2021 : Resmi menjadi Jemaat penuh (masih di Jl. Arabika No. 17 Jakarta Barat). Anggota Jemaat: 59 KK.

Tanggal 17 Mei 1982 : Membeli sebidang tanah di Jl. K. No. 1 Teluk Gong seluas: 1535 M².

Minggu, 10 Oktober 1982 : Kebaktian Minggu pindah ke Jl. K. No. 1 Teluk Gong (Gereja Sementara).

Tanggal 20 – 21 Mei 1989 : Pesta peletakan batu pertama pembangunan gereja permanen.

Minggu, 1 Maret 1990 : Permulaan pelaksanaan pembangunan gereja permanen.

Minggu, 19 Maret 1992 : Memasuki gereja baru (bangunan sekarang) yang sudah

⁴ Prasasti Sejarah Ringkas HKBP Jakarta Kota yang dibuat di Konsistory HKBP Jakarta Kota yang di buat pada Januari 2005.

mendekati selesai.

Minggu, 19 Maret 1995 : Pesta Jubileum 25 tahun HKBP Jakarta Kota

Minggu, 15 Maret 2020 : Pesta Jubileum 50 tahun dan Peletakan Batu Alas
(*Mameakhon Batu Ojahan – MBO*) HKBP Jakarta Kota.

Anggota Jemaat: 642 KK.

Adapun para pendeta ressort, pendeta fungsional, serta pimpinan jemaat yang pernah dan sedang berkarya di HKBP Jakarta Kota Ressort Petojo sejak 1970-2021 adalah:

1. Pdt Dr. W.T.P. Simanjuntak. : Pendeta HKBP Ressort Petojo
2. Pdt A. Silitonga. : Pendeta HKBP Ressort Petojo
3. Pdt L.T. Simanjuntak, S.Th. : Pendeta HKBP Ressort Petojo
4. Pdt M.V. Simanjuntak, Sm.Th. : Pendeta HKBP Ressort Petojo
5. Pdt H.B. Sidabutar, S.Th. : Pendeta HKBP Ressort Petojo
6. Pdt M. Sitompul, S.Th. : Pendeta HKBP Ressort Petojo
7. Pdt Midian K.H. Sirait, M.Th. : Pendeta HKBP Ressort Petojo
8. Pdt I.V.T. Simatupang, S.Th. : Pendeta HKBP Ressort Petojo
9. Pdt Manarias Sinaga, M.Th. : Pendeta HKBP Ressort Petojo
- 10 Pdt Japati Napitupulu, S.Th. : Pendeta HKBP Ressort Petojo
- 11 Pdt Amos Aritonang, Sm.Th. : Pendeta HKBP Ressort Petojo
- 12 Pdt Albiner Hutauruk, S.Th., M.Hum. : Pendeta HKBP Ressort Petojo
- 13 Pdt J. Siahaan, S.Th. : Pendeta Fungsional di HKBP Ressort Petojo
- 14 Pdt T. Tambunan, S.Th. : Pendeta Fungsional di HKBP Ressort Petojo
- 15 Pdt B. Simanungkalit, S.Th. : Pendeta Fungsional di HKBP Ressort Petojo
- 16 Pdt O.P. Sitorus, S.Th. : Pendeta Fungsional di HKBP Ressort Petojo
- 17 Pdt P.P. Hutajulu, S.Th. : Pendeta Fungsional di HKBP Ressort Petojo
- 18 Pdt W. Batubara, S.Th. : Pendeta Fungsional di HKBP Ressort Petojo

- 19 Pdt Pungan Purba, Sm.Th. : Pendeta Fungsional di HKBP Ressort Petojo
- 20 Pdt Rastol Hasibuan, M.Th. : Pendeta Fungsional di HKBP Ressort Petojo
- 21 Pdt Josua Siahaan, M.Th. : Pimpinan Jemaat HKBP Jakarta Kota
- 22 Pdt Bernard Pangaribuan, S.Th., MM. : Pimpinan Jemaat HKBP Jakarta Kota
- 23 Pdt W.B. Dalimunthe, S.Th. : Pimpinan Jemaat HKBP Jakarta Kota
- 24 Pdt Abednego Sirait, S.Th. : Pimpinan Jemaat HKBP Jakarta Kota
- 25 Pdt Timbun D. Rumahorbo, S.Th. : Pimpinan Jemaat HKBP Jakarta Kota

Mzm. 126: 3

“Tuhan telah melakukan perkara besar kepada kita, maka kita bersukacita”.

